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“习书记身上始终体现着一种务实精神” 

——习近平在宁德（十五） 

 

  采访对象：王绍据，1947年 10月生，福建福鼎人。1982年

任福鼎县委办副主任兼县委新闻科科长、县广电局局长，1989

年 8 月调地区负责《闽东日报》复刊工作，同年 11 月任报社总

编辑。其后兼任地委宣传部副部长、宁德记协主席，宁德市委委

员、市委宣传部副部长。 

  采 访 组：田玉珏 薛伟江 李 政 

  采访日期：2017 年 6 月 4日 

  采访地点：宁德原地委大院会议室 

  采访组：王总编您好！习近平同志在宁德时一手主持了《闽

东日报》的复刊工作，您作为当事人，请谈谈当时的情况。 

  王绍据：《闽东日报》创刊于 1952 年 4月，前身叫《新农村
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报》，1958 年 7 月改版为《闽东日报》，曾被评为全国三家先进

地方报纸之一，《人民日报》1960 年 6 月 12 日曾刊发《闽东日

报》代表介绍经验的文章。1961 年，因经济困难，《闽东日报》

又改为《闽东报》，隔日出刊，后改为周三报。1969年在‚文革‛

时期停刊，一停就是 20年。 

  1988 年，习书记来到宁德之后，感觉这里交通不便、信息

不畅、基础不好，指导基层开展工作有困难。这种情况下，他提

出由地委宣传部研究恢复《闽东日报》。我觉得他应该是受到原

省委书记项南同志影响，项南书记有一句名言：‚不懂得利用报

纸做工作的领导是手工业式的领导。‛就是说，没有新闻舆论就

不利于开展工作。所以习书记下决心一定要把这个报纸办起来。

可是《闽东日报》要复刊，人、钱、物什么都没有，怎么办？习

书记就一个问题一个问题来解决。 

  第一件事就是物色合适人选。当时有两种方案：或者请《福

建日报》的记者、编辑来帮助复刊，或者高薪到外面请人来办。

后来，这两种方案都没有成功。一是《福建日报》的记者本来就

有很多事情，这边复刊工作量很大，两头兼顾不下来；二是当时

财政非常困难，捉襟见肘，一些地方干部的工资都发不出来，何

谈高薪请外援。最后决定就地取材，在宁德本地寻找办报人才。

我当时在福鼎县当县委办公室副主任兼新闻科长、广电局长，主

要负责新闻方面的工作，算是有一点经验。于是，这项光荣的任

务就落到了我头上。 
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  其实，当时我对他们物色人选的事一无所知。我清楚地记得，

那是 1989 年 8 月 26 日，习书记的秘书打来电话说：‚老王啊，

我们习书记有事情找你，你明天到他办公室来一趟。‛我当时听

了，心里忐忑不安，不知道发生了什么事。8 月 27 日早上 7 点

钟，我就动身出发，从福鼎到宁德走了 4个小时，到了地委大院，

我热得气都喘不上来。习书记在办公室里，一看到我来了，马上

走出来，亲切地和我握手，说：‚绍据同志，你辛苦了！‛他看到

我满身是汗，赶紧从橱子里拿出一条崭新的毛巾给我擦汗，还端

了一杯茶过来，让我先歇一歇。我本来觉得很拘束，但见他这么

亲切，感觉距离一下就拉近了。 

  习书记让我坐在沙发上，和我谈了起来。他说：‚这次我们

研究准备办一张报纸，想请你来负责复刊的具体工作，尽快把《闽

东日报》重新办起来。你有什么困难，都可以跟我说。‛听他讲

完，我吓了一大跳，一时没反应过来，脱口就跟他讲了三句大实

话。我说：‚习书记，我一没有文凭，小时候家里穷，13岁就辍

学了；二没有办过报纸，毫无这方面经验；第三，现在宁德地区

财政这么困难，要办一份报纸谈何容易啊！‛他听了以后，稍微

思考了一下，针对我说的三点困难一一给我吃定心丸。他说：‚文

凭不是问题，关键是有敢于担当的责任心。我看到你 1984 年在

《人民日报》上发表的读者来信，当时你敢于揭露宁德贫困状况，

为广大群众疾呼，引起广泛讨论。就冲这一点，就说明你对闽东

有感情，对党的事业有担当，我相信你。关于经验问题，你毕竟
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在基层写过新闻稿，在复刊工作中还可以边实践边学习，不断积

累经验。经济上，现在我们财政确实非常困难，但地委决定从‘牙

缝’里挤出 10 万块钱给你作为‘起家本’，相关人员由你组织，

用两个月时间把报纸拿出来。‛ 

  就这样，习书记和我谈了 20 多分钟。我完全没想到，我与

习书记素未谋面，第一次见面，他就对我如此信任，又如此坦诚，

打消了我所有的顾虑。我下定决心不辜负他的期望，把《闽东日

报》重新办起来。8 月 28 日我回到县里移交工作，第二天就到

宁德上班了。 

 

  采访组：《闽东日报》复刊期间，有没有遇到什么困难？习

近平同志当时是怎样帮助解决的？ 

  王绍据：那个时候报纸复刊就是一切从零开始，一无所有，

先在军分区一个小阁楼里租了两个房间，开始‚招兵买马‛。考

虑到从事新闻工作要有一定的学识和素养，我们就先从教师里招

人，这样上手比较快，也能保证办报质量。 

  时间一长，又面临一个新问题：军分区的房子很贵，两间房

的房租一个月要 600多块钱，那个时候是不得了的。租了半年多

以后，我实在是觉得负担太重，就找到习书记说：‚书记，我们

就这 10 万块钱，想方设法省着花。可光房租这一项就要用掉好

多钱，我是真心疼啊！‛他听了之后，告诉我他心中有数，他来

解决。后来，在习书记的协调下，我们的房租就全部免掉了。少
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了这一项负担，我们更加心无旁骛地做着复刊工作。两个月时间，

我瘦了 20 斤，但能跟着习书记做这项有意义的事业，我感到很

值得。 

  终于，1989 年 11 月 1 日，《闽东日报》复刊了。那个时候

不叫《闽东日报》，叫《闽东报》，因为是一周一期，后来变成一

周三期，直到 1993 年才变成日报。习书记亲自为《闽东报》撰

写了热情洋溢的复刊词《坚定方向弘扬正气振兴闽东》。他写道：

‚期望《闽东报》重展当年雄姿，紧扣时代脉搏，在坚持四项基

本原则、坚持改革开放、建设社会主义新闽东的宏伟大业中奏出

时代的强音。‛他亲自拟定了办报宗旨和编辑方针，提出要大力

宣传本地区各条战线的新成就、新人物、新典型、新经验，探讨

新问题。还要帮助广大干部群众了解信息、拓宽思路、增长才干，

促进闽东经济振兴，推动社会主义各项事业向前发展。 

 

  采访组：在《闽东日报》复刊过程中，习近平同志就办刊等

问题和您聊过哪些想法？ 

  王绍据：我们当时住得很近，他在地委宿舍，我在军分区，

他平时经常到军分区散步，晚上有时候就到我这里来找我闲聊。

他经常和我讲一些办刊的想法。讲得最多的有这样三条：一是新

闻工作要把握时代脉搏，既要结合当前形势传达好、宣传好、贯

彻好中央的各项方针政策，又要着眼闽东实际，为振兴闽东服务；

二是报纸要形成一面旗帜，成为地委的喉舌，发挥正确的舆论导



 

6 

向作用；三是报纸内容要接地气，要反映群众真实的心声和呼声。

他很推崇毛主席讲过的一句话：‚一个报纸既已办起来，就要当

做一件事办，一定要把它办好。这不单是办的人的责任，也是看

的人的责任。‛可见，他对办好《闽东日报》、对做好闽东的新闻

工作有很深入的研究，也有深刻的思考。 

 

  采访组：习近平同志调离宁德后，对《闽东日报》还一直关

注吗？ 

  王绍据：1990 年 6 月，习书记就调到福州去了，但他一直

关心着《闽东日报》的发展。《闽东日报》复刊 10 周年的时候，

他写了一个题词‚为振兴闽东服务‛，15周年的时候，他在浙江

省委书记任上，又专门发来了一封贺信。1996 年，报社从军分

区搬出去，在法院旧址上盖新大楼，8 月 10 日举行奠基仪式。

当时习书记已经是福建省委副书记，但他是我们的老书记，又是

推动《闽东日报》复刊的决策人，我们还是抱着试试看的心态给

他发了请帖。本以为他公务繁忙，脱不开身，可没想到当天他专

程赶到这里，就为了出席仅有 10 分钟时间的奠基仪式。这对我

们闽东报人是一种莫大的支持和鼓舞。 

  还是 2000 年，我带队走访全省特困乡洪口乡，考察了这个

曾是全省最困难乡镇的脱贫历程，写了一篇 7000 多字的《走近

洪口特困乡》长篇通讯，发表在《闽东日报》上。没想到习书记

注意到了这篇通讯，还一口气作了 100 多字的批示，大意是：看
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到这个特困乡有这么大的变化，他感到非常喜悦；但是这个变化

还是阶段性的，我们的扶贫工作还需要继续努力，希望全省各地

都要继续努力。他离开闽东，仍然牵挂着闽东，也一直关心着《闽

东日报》的发展，还特别乐于看到《闽东日报》在闽东脱贫致富

路上发挥应有的作用，我想这也是他当初推动报纸复刊时的初衷

吧。 

 

  采访组：习近平同志一直牵挂着宁德的扶贫状况。您作为新

闻工作者，当年有没有和他一起下乡调研的经历？能给我们讲一

些具体的事例吗？ 

  王绍据：1998 年、1999 年，习书记担任省委副书记兼省农

村工作领导小组组长，我跟他下乡的机会比较多，每次到宁德都

是我陪他去调研。他的调研工作非常深入，而且非常务实，尤其

关心贫困群众和弱势群体的生产生活，解决连家船民上岸和茅草

房搬迁问题就是典型例子。 

  连家船民是福建最危困的一个群体，广泛分布在沿海地区，

主要在闽东，大概有 13000多人。他们一生都在海里面漂泊，一

家人挤在一条船里面，船就是房子，就是所有家当。连家船民过

去被人歧视，叫作‚曲蹄‛，因为他们世世代代蜗居在船里，脚

都是弯的。船上的漂泊生活非常危险，遇到狂风暴雨，船一翻，

一家人的性命都没了。所以习书记下定决心解决连家船民上岸问

题，给他们在岸上建了房子。 
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  上岸问题解决之后，他并没有认为这件事就结束了，又去找

那些连家船民搞回访，我跟他一起去过。结果，我们发现不少人

上岸之后又回到了船里。这引起了他的重视，房子都建了，为什

么他们不愿意住在里面？带着这份疑问，他坚持打破砂锅问到底。

1998 年夏秋之交，我陪他到霞浦县盐田乡，走进船舱，和船民

面对面交谈。习书记个子很高，而连家船的船舱很矮小，他几乎

就是趴着进到船舱里的。我们找到船老大，问他：‚岸上已经给

你们建了很好的砖瓦房，你们为什么不上来？‛船老大见到习书

记，很吃惊，没想到这么大的领导会跑到船上来找他。他很感动

地说：‚想不到你这个大官会来到小船里，我就给你们说真话。

我们这些人一辈子靠海为生，上岸后只有一个房子，有什么用？

我们吃什么？哪有钱买菜、哪有钱买衣服？‛习书记听后，回到

机关就召开会议进行研究，后来又回到连家船聚集较多的福安县

开了一个现场会。他说：‚解决连家船问题，根本的是解决船民

上岸、定居、乐业一整套问题，不仅有房可住，还要有业可就。‛

他还提出很多具体务实的意见，比如给连家船民建的房子不能建

高层，照顾他们的居住习惯；要让他们能够养鸡养猪，能靠养殖

业解决生计问题，等等。这个现场会开完以后，他立即要求做好

相应的实施和推广工作，连家船民上岸问题从此得到彻底解决，

人上岸了，心也上岸了。 

  另外，我感到习书记对宁德文化建设也非常重视，把闽东的

锦绣河山和灿烂的文化传统比作‚闽东之光‛。我们闽东的确有
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很多特色文化，尤其是畲族文化。畲族没有文字，但有独立的语

言，他们的歌叫作畲歌，在一些饮食服装方面很有特色。当时习

书记对这些内容都很感兴趣，还多次开会强调要多从文化角度找

到闽东的闪光点，做到知我闽东、爱我闽东。他还就怎样传承畲

族文化、保护畲族文化提了很多意见，鼓励闽东搞旅游开发。这

在当时来讲，都是很超前的观念。 

 

  采访组：当时您陪着下去调研，习近平同志一般都和群众聊

些什么？问些什么问题？ 

王绍据：习书记很接地气，问的都是实实在在的话、群众听

得懂的话，比如说家里有几口人，今年收入多少钱，收入靠什么，

每样能卖多少钱，等等。而且他不是随口问问就算了，了解之后

还会认真计算一下。比如说养猪收入多少钱、卖茶收入多少钱、

种蔬菜等经济作物多少钱，把这些零散的加起来，和之前地方政

府汇报时讲的数字作比对，就知道那些数字是否有水分。比如稻

谷，亩产 1000 斤就不得了了，平常也就是七八百斤，如果有的

地方报 1500 斤，他就知道肯定是虚报了。习书记在陕北当过七

年知青，对农活很在行，在这上面搞猫腻骗不了他。他和群众聊

天都问真情实况，基层干部不敢给他讲假话。他的务实，正体现

于此。 

 

  采访组：2016 年 2 月 19 日，您在赤溪村与习近平同志进行
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了视频连线。您认为当时为什么选择赤溪村这样一个地点？ 

  王绍据：赤溪村麻雀虽小五脏俱全，可以说就是中国扶贫的

一个缩影。1984 年，我在福鼎县委报道组组长任上，也算是基

层一个普通的通讯员，有一次到赤溪村调研，震惊于当地的贫穷

落后，那真是‚祖祖辈辈吃番薯度日，买不起鞋子光脚板‛的辛

酸景象。我写了一个情况调查《穷山村希望实行特殊政策治穷致

富》，寄到《人民日报》，没想到《人民日报》6 月 24 日在第 1

版上以读者来信形式刊发出来，当时乔石同志作了批示。批示传

真件很快传到福建省委，又传真到我们福鼎县委，1984 年 6 月

下旬，赤溪村扶贫工作就正式开始了。这是我们党最早有领导有

组织地开展扶贫工作的村，所以叫作‚扶贫第一村‛。30多年间，

赤溪村经历了‚输血‛‚换血‛‚造血‛三个扶贫历程。输血扶贫

就是缺什么给什么，缺钱给钱、缺粮食给粮食。换血扶贫就是实

施搬迁，因为当地陆地条件太差，作物很难种植，既然一方水土

难养一方人，就搬到条件好的地方去。最后是造血扶贫，如果不

能发挥人民群众的内生动力，扶贫最终是扶不起来的。赤溪村因

地制宜精准发力，激发群众的脱贫意识，敢于同贫困作斗争，现

在依靠开发旅游资源和村民自主创业，赤溪村已经实现了脱贫致

富，成为中国许多贫困山村脱贫致富的一个典型。 

  2014 年是《人民日报》刊登赤溪村贫困状况 30 周年，《闽

东日报》刊登了整版‚中国扶贫第一村的嬗变‛，由福建省委办

公厅摘其要报送到国家民委，国家民委把相关内容做成简报，呈
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送给习近平总书记。他看了赤溪村的变化，作了 200多字的批示。

2016 年 2 月 1日，《人民日报》头版刊发文章《脱贫路上的赤溪

村》，第 10版整版刊发了长篇通讯《‚中国扶贫第一村‛脱贫记》，

这两篇文章中都提到了我。据说总书记在十分繁忙的情况下把这

两篇稿件都看了。我想，习书记选择在赤溪村视频通话，代表了

他对宁德这片土地的深深眷恋，也代表了他对宁德人民的深深惦

念。而他选择与我视频连线，可能也是看了这两篇新闻稿的缘故。 

 

  采访组：请您给我们讲讲当时视频连线的具体情况。 

  王绍据：当时我完全没想到自己能和总书记视频连线。2016

年 2 月，《人民日报》两篇报道刊发不久，市委宣传部长给我挂

电话说：‚你最近不要离开宁德，北京有客人可能要找你。‛我没

想太多，就说可以。到了 2 月 17日，《人民日报》福建分社的社

长给我打电话，说：‚下午会有车来接你，咱们一起去一个地方。‛

我问去哪里，他说：‚现在你不要问，你就跟我来。‛下午见了面，

坐上车，他才告诉我去赤溪村，一路上也没再解释什么。 

  2月 18日下午，人民网总裁和我们连线，他说：‚请大家明

天一定要精神饱满，总书记要和你们视频连线！‛我当时听了感

到非常震撼，总书记要跟我们对话！那我要怎么说呢？我觉得，

习书记在宁德和我们是很亲近的，无论如何都要带着真感情和他

对话。 

  2 月 19 日，视频连线开始，先由赤溪村党支部书记向习近
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平总书记汇报 1 分钟，总书记再和他进行对话后，就轮到我了。

看到总书记就像站在我们面前一样，我一下子就激动了，铆足了

一股劲，大声地说：‚总书记，新年好！请允许我代表乡亲们给

你拜个年！回想你在宁德工作的日日夜夜，我们都历历在目，记

忆犹新，我们大伙都非常想念你呀！赤溪村脱贫致富有如此变化

的今天，印证了你在批示中的 16 个字：‘艰苦奋斗、顽强拼搏、

滴水穿石、久久为功’。‛其实心里还有很多话想对他说，但时间

所限，我最后讲了一句话：‚总书记，乡亲们热切盼望你回宁德

走走，到赤溪村看看！‛这一讲，一下子就把总书记的感情牵动

了起来，他深情地讲道：‚绍据啊，看到你我感到很高兴。一听

说你已经退休了，我很感慨，当年我们一起下乡的时候你还是个

小伙子。当年，我们的下乡调研还是比较深入的，所以现在我特

别注重倡导在地方工作的同志能够深入基层，新闻战线的同志也

要多接地气，这样才能了解真实情况。你几十年前报道赤溪村的

情况就很有新闻价值。赤溪村脱贫致富的历程就是全国扶贫工作

的历程，要很好地总结。绍据，你是当地的‘活地图’‘活字典’，

要很好地帮助大家总结扶贫经验，提供一些实际情况，为下一步

全国全面摆脱贫困、建成小康社会发挥余热。最后，也祝你们新

春愉快，生活幸福、事业兴旺！‛原本计划 4分多钟的视频连线，

总书记跟我讲话就讲了 3 分 20 秒。听着总书记的亲切话语，望

着他充满喜悦的神情，我一直热泪盈眶。 
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  采访组：那一次视频连线对赤溪村、对您产生了怎样的影

响？ 

  王绍据：当天下午，很多朋友甚至在国外的朋友都给我打电

话表示祝贺，打得我手机一直发烫。回家后我也不敢随意出去，

很多陌生人看到我都高兴地和我打招呼说，‚你真厉害啊，能跟

总书记视频连线‛。直到 4 个多月过去了，我在街上走，还有出

租车司机在我旁边停下来，说：‚我认得你，你是和总书记视频

的那个人！‛说着，还让我免费坐他的车。我知道我是沾了总书

记的光，这代表着大家对总书记的尊敬和爱戴。 

  这次视频连线对赤溪村的影响就更大了，总书记相当于为赤

溪村做了一次广告。第二天就有很多人慕名而来，想帮助赤溪村

尽快致富。我举一个例子。视频播出以后，厦门有一个人专程自

驾来到赤溪村，看到村里很多女同志包着头巾，他问是什么原因，

女同志就说是患了偏头痛，到处都治不好。他就拿出家里祖传的

秘方免费为她们治疗。他后来连续来了 8 次，带着自己熬的药，

把村里的人都治好了。村民们做了面锦旗送给他表示感谢，他说：

‚这要感谢总书记呀，没有总书记的视频，我也不会知道赤溪村，

更不会来到赤溪村。‛ 

 

  采访组：作为曾经和习近平同志一同工作过的新闻人，您还

有什么切身感触吗？ 

  王绍据：总的来说，在我与习书记有限的相处中，有一个很
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深刻的体会，就是在习书记身上，无时无刻不体现着一种务实精

神。具体体现为五个‚实‛：一是为人朴实，他从厦门到宁德来

当地委书记，可以说是一方主官，但他从不摆阔气，办公、开会

的地方都原封不动，住也是在地委提供的旧宿舍里。他穿的衣服

非常朴实，我看穿得最多的就是三件：夹克衫、中山装，冬天还

有一件羽绒服。二是待人诚实，就是非常平易近人，没有官架子，

经常主动跟别人打招呼，和什么人都能聊上几句。三是讲话真实，

他怎么想就怎么说，不会拐弯抹角，正确的事情就支持，错误的

就反对，不做‚好好先生‛。四是工作踏实，从来都是一步一个

脚印，踏踏实实地干，不讲虚的，也不好高骛远。就我们闽东扶

贫来讲，他一直坚持‚弱鸟先飞‛‚滴水穿石‛，这是他治理闽东

的名言，也是科学的发展理念，是他经过仔细调研、总结经验后

针对闽东实际情况提出来的。五是领导务实，他在宁德不论是扶

贫、创收还是开展文化活动、发展经济，都是贴近宁德实际、贴

近老百姓生活去做的，而不是急于烧‚三把火‛，或是搞什么‚大

干快上‛。 

我在新闻宣传口工作了一辈子，从农村出身的农民通讯员到

小县城里的一个专职新闻干部，成长为一个地方党报的总编辑，

我感谢习书记的信任和重托，感谢他对我一片赤诚的肯定与鼓励。

正是他在闽东期间所体现出来的对闽东振兴的殷殷期盼，鼓舞着

我在新闻战线上不断做着鼓与呼的工作。他对闽东方方面面工作

投入的大量心血、为宁德建设勾画的长远蓝图，我都努力通过新
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闻宣传的手段传递出去，让更多的人了解闽东、了解习书记的施

政方略。他 30 年不曾更改的对闽东的厚望，是我们进一步扎扎

实实做好工作的动力。我会按照他的嘱托，做更多为闽东发展发

挥余热的事情。 

来源：《学习时报》作者：田玉珏 薛伟江 李 政 


